

## Un Actor que Modificó Radicalmente la Historia

**L**a reciente publicación del libro "Téngase Presente", del almirante Patricio Carvajal, es una gran contribución a la historia que se empieza a hacer de los últimos 30 años de nuestro país.

En efecto, este libro, en castillo de memoria, tiene un claro sabor a historia. Al leerlo se siente el perfume de los acontecimientos. Nos ayuda a ubicarnos en la sociología que viñan los hombres de armas que encabezaron el movimiento del 11 de Septiembre. Nos ubica en el tiempo y en el espacio de los acontecimientos. Se puede escribir mucho sobre historia, sin que por ello sea historia. Sólo puede ser un montón de datos amontonados, sin rigor ni método y que, por cierto, mientras menos serios son los escritos sobre nuestra historia, mayores son los adjetivos arbitrarios que se encuentran en sus líneas.

Patricio Carvajal nos entrega la relación de una serie de sucesos -en los cuales él fue actor de primera línea- que modificaron radicalmente nuestra historia. Y si evaluamos estos hechos desde nuestra perspectiva ideológica, por cierto que tenemos que dar gracias a Dios que a hombres como el almirante Carvajal nos haya permitido salvarnos de una dictadura marxista.

El libro da cuenta de una serie de acontecimientos que van configurando la decisión de un pronunciamiento militar. Es interesante ver cómo el almirante nos muestra que tras esta decisión estaba pre-

viamente el intento de querer defender la democracia tal como la concibe Occidente, con sus defectos y ventajas. En su introducción nos dice que "en los siguientes capítulos, hago un recuento de los momentos estelares de los últimos 20 años, explicando cómo, en 1973, desesperado de lograr evitar por medios democráticos que se eternizara en el poder el régimen socialista, contribuyó a derrocarlo mediante las Fuerzas Armadas, las que contaron con el apoyo unánime de la ciudadanía democrática". Y luego agrega que "no bastaba con interrumpir el intento de instaurar una dictadura del proletariado en Chile, sino además afianzar el sistema democrático y económico, del cual hoy gozamos todos".

Más adelante agrega que "analizo también la magnífica gestión del presidente Pinochet, quien lejos de ser un tirano, fue el jefe de Estado que mediante un gobierno con facultades extraordinarias, supo combinar las libertades políticas y económicas para desarrollar el país en forma ejemplar y luego acertó efectuar una magna transición pacífica a la democracia plena, dejándole el legado de una Constitución moderna y sabia". Este hecho recién empieza a volverse en su real dimensión, cuando ya los apasionamientos empiezan a abrir paso a la realidad.

Son muchos los antecedentes entregados en esta obra que servirán para recomponer un proceso e interpretarlo en su real dimensión. Destaca, por ejemplo, un documento hasta ahora inédito, en el cual se

expresa el pensamiento de los 15 oficiales generales (5 de cada rama de las Fuerzas Armadas de ese entonces) acerca de la realidad que vivía el país en ese momento.

La transcripción de las comunicaciones del alto mando que dirigía la operación del 11 de Septiembre, y en especial los diálogos en torno a los intentos de Allende por manipular la situación, son historia viva. Llama la atención el manejo de la sociología de Allende que tenían los Comandantes en Jefe, y que les permitió neutralizar los intentos del mandatario socialista para evitar su caída.

Se agregan varias disertaciones del almirante sobre estos acontecimientos que ha dado en diversas ocasiones. Estamos frente a una obra que es un serio aporte a la investigación histórica de ese período. Contado por una persona que sirvió al país en lugares privilegiados, como ha sido el Estado Mayor de la Defensa, el Ministerio de Defensa, la Cancillería y una embajada en Europa. Además, nos encontramos aquí con alguien que conoció a todos los actores de manera estrecha e íntima, con todas sus grandezas y debilidades. Sólo queda darle las gracias al almirante por este aporte. Quienes quieran hacer historia será no podrán dejar de considerar sus relatos. Pensamos si que la restricción que significa



Téngase Presente

un libro nos limitó el acceso a más información que de seguro nos habría podido brindar. La interpretación de los hechos no se puede hacer sin tener en cuenta el contexto existencial de sus actores y las condiciones de todo tipo que afectan a cada momento histórico. Intentar hacer una crítica al tema de los derechos humanos, por ejemplo, como mucho se hace hoy, y pretender gestos de las Fuerzas Armadas sin tener en claro el contexto material y existencial de ese momento, sólo nos padece llevar a evaluaciones injustas como a las que nos tienen acostumbrados algunos políticos sin perspectiva histórica.

C.M.

## Un actor que modificó radicalmente la historia [artículo] C. M.

Libros y documentos

### AUTORÍA

C. M

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Un actor que modificó radicalmente la historia [artículo] C. M.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)